
ECONOMÍA / POLÍTICA
Lunes 23 septiembre 202418 Expansión

Juanjo Garrido / Juande Portillo. 
Madrid  
“La economía española ha 
crecido más de lo anticipado, 
de manera más equilibrada y 
responsable. Tenemos más 
renta per cápita, menos deuda 
y más empleo, además de ma-
yor PIB” tras la revisión que el 
Instituto Nacional de Estadís-
tica (INE) ha realizado de la 
contabilidad nacional, subraya 
el ministro de Economía, Co-
mercio y Empresa, Carlos 
Cuerpo, que considera que 
con los nuevos datos es “inex-
cusable revisar al alza” las pre-
visiones de crecimiento eco-
nómico “para 2024 y 2025”. 
En paralelo, Cuerpo (Badajoz, 
1980), que recibe a EXPAN-
SIÓN en el despacho de su 
Ministerio, negocia con las co-
munidades para derribar las 
barreras autonómicas que en-
frenta la empresa española.  
– ¿Qué objetivos y calenda-
rio se marca para la implan-
tación de un mercado único 
nacional para las empresas? 

Los objetivos son muy am-
biciosos. Gran parte de la reu-
nión [del miércoles con co-
munidades y ayuntamientos] 
fue poner en común un diag-
nóstico que todos comparti-
mos: la necesidad de conse-
guir un mercado único genui-
no en el conjunto de España 
que abarque a las 17 comuni-
dades autónomas, a Ceuta y 
Melilla. Por eso le hemos 
cambiado el nombre al “régi-
men 20”. Ya tenemos 5 secto-
res preidentificados, y vamos 
a ir bastante rápido en esta 
etapa inicial de diagnóstico 
sobre qué barreras se están 
detectando con la ayuda del 
sector privado, tanto de la Cá-
mara de Comercio como de 
las patronales. En la siguiente 
reunión, en diciembre, quere-
mos tener ya esa hoja de ruta 
para empezar con las modifi-
caciones necesarias a partir de 
enero de 2025.  
– ¿Qué impacto potencial 
tendría sobre la economía? 

El impacto potencial positi-
vo es enorme en términos de 
productividad para nuestras 
empresas al liberar horas im-
productivas para el reto de la 
competitividad, en particular 
de las pymes, que es donde te-
nemos que enfocarnos.  
– ¿Qué barreras y en qué sec-
tores se eliminarán antes?  

Hemos hecho un análisis 
de las más de 1.100 consultas 
que nos llegan de las empresas 
al Ministerio y el 85% se con-
centran en sectores como co-
mercio, hostelería, colegios 
profesionales o infraestructu-
ras, como las instalaciones de 
vehículo eléctrico. De inicio 
son los sectores donde nos va-
mos a concentrar. Si surgen 
nuevos sectores, por supuesto 
es una lista ampliable. Y va-
mos a hacer una lista de todas 
las barreras, ya sea de recono-
cimiento de licencias, de hete-
rogeneidad de papeles, en 
materia por ejemplo de dese-
chos o de reciclaje. Hay que 
ver en qué podemos conse-
guir mayor impacto y qué nos 
demandan las empresas   
– ¿Qué garantía de éxito tie-
ne su plan después de que el 
mismo intento de su antece-
sor Luis de Guindos fuera 
tumbado por el Constitucio-
nal por invadir competen-
cias regionales?  

Estamos dando la vuelta a 
esa aproximación, que no fue 
exitosa. No proponemos una 
Ley de Mercado Único de 
arriba a abajo, que efectiva-
mente se cayó por el elemento 
competencial de las comuni-
dades. Proponemos ir de aba-
jo a arriba, con la coordina-
ción entre todas las adminis-
traciones, lo que nos va a per-
mitir mayor posibilidad de 
éxito en la consecución del 
mercado nacional. 
– Madrid propone como al-
ternativa replicar su Ley de 
Mercado Abierto en todas 
las regiones, ¿lo contempla?  

Hay varias comunidades en 
esta línea de reducción de las 
cargas y las barreras adminis-
trativas, pero creo que el enfo-
que conjunto y coordinado es 
lo que maximizará el impacto 
positivo de esas iniciativas in-
dividuales.  

“La economía está más fuerte: vamos          
a revisar al alza el PIB de 2024 y 2025”
ENTREVISTA CARLOS CUERPO Ministro de Economía, Comercio y Empresa/ “Es inexcusable revisar al alza nuestras previsiones tras la 
revisión del INE y los buenos datos macro. Tenemos más renta per cápita, menos deuda, más empleo y mayor PIB”.

– ¿Y para cuándo el mercado 
único con Portugal?  

La idea es que una vez que 
consigamos un mercado espa-
ñol único integrado aprove-
chemos las sinergias con Por-
tugal para ampliarlo al con-
junto de la península y que 
luego esto pueda servir de 
ejemplo para un primer “dis-
trito 28” a nivel europeo, que 
es la gran propuesta del infor-
me [del ex primer ministro 
italiano Enrico] Letta, bajo 
una casuística genuinamente 
española o ibérica. A mi ho-
mólogo portugués le avanza-
mos la iniciativa y es un objeti-
vo compartido, pero vamos 
paso a paso. Haremos los de-
beres en casa y luego nos po-
dremos plantear si hay algún 
sector donde se esté yendo 
más rápido empezar con ca-
sos piloto a nivel peninsular. 
– En paralelo ha prometido 
una herramienta de Inteli-
gencia Artificial que ayude a 
las empresas, ¿en qué trámi-
tes y para cuándo?  

Trabajamos en una solu-

ción digital para que mucha 
carga regulatoria de las em-
presas pueda aliviarse en el 
corto plazo. Para un sector 
puede ser una combinación 
de solución tecnológica, ar-
monización de normativa y 
guías de actuación. Estamos 
avanzando en dar acceso a las 
herramientas e instrumentos 
de ICO, de ICEX, o de las ayu-
das del Plan de Recuperación, 
trabajando en una plataforma 
a la que puedan acceder las 
empresas de manera sencilla 
aprovechando la IA. Luego se 
le pueden ir añadiendo capas, 
de gestión del día a día en tér-
minos presupuestarios, de in-
teracción con la administra-
ción, y ayudar a las empresas a 
liberar carga administrativa. 
Esperamos tener ya un plan-
teamiento específico para de-
sarrollar las distintas aplica-
ciones para finales de este año 
o principios del próximo.  
– Más allá de sus beneficios, 
¿qué destrucción de empleo 
puede conllevar la irrupción 
de la Inteligencia Artificial?  

Es una discusión que está 
todavía abierta. Hay profesio-
nes que se están viendo ya más 
afectadas por los desarrollos 
de Inteligencia Artificial, un 
caso paradigmático es el de los 
programadores, que hasta ha-
ce poco eran de las profesio-
nes más demandadas y están 
bajando por el desarrollo de la 
IA. Pero un elemento impor-
tante para el caso español es 
que la IA puede beneficiar 
más a aquellas pymes o traba-
jadores menos productivos 
porque tienen mayor recorri-
do de mejora gracias a ella, en 
casos como el sector servicios.  
– Se ha marcado el pleno em-
pleo como objetivo para esta 
legislatura, ¿en qué tasa de 
paro se habría logrado ? 

En el 8% estamos hablando 
de pleno empleo. Serían cifras 
récord, pensando en un creci-
miento equilibrado, con em-
pleo sostenible, no en cifras 
que hayamos conseguido a 
través de una burbuja o de un 
sobrecalentamiento de la eco-
nomía, para conseguirlo de 

forma duradera. Hemos baja-
do ya la tasa de desempleo a 
cifras cercanas al 11% y cada 
vez cuesta más porque esta-
mos llegando a niveles consi-
derados estructurales históri-
camente en la economía espa-
ñola, y de ahí seguir avanzan-
do en casar mejor la demanda 
y mejorar la formación.  
– Los Presupuestos son la 
gran hoja de ruta económica 
del Gobierno, ¿qué priorida-
des se marcan en estos y qué 
harán si no se aprueban? 

Tenemos que seguir traba-
jando en que los Presupuestos 
se aprueben. No va a ser una 
negociación sencilla, pero te-
nemos que intentarlo hasta el 
final y ser optimistas. Los Pre-
supuestos tienen un elemento 
de señalización de las priori-
dades muy importante, pone-
mos negro sobre blanco, en 
millones de euros, dónde que-
remos que estén los esfuerzos 
de gasto. Si puedo señalar un 
elemento prioritario dentro 
de la inversión es continuar 
con la implementación de 

El ministro de Economía, Comercio y Empresa, Carlos Cuerpo.
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tenemos buenas noticias: 
más de 42.000 millones 
han llegado ya                            
a la economía real”

“
Cuanto mayor sea  

la mejora de nuestra 
economía, menor será el 
esfuerzo para cumplir las 
reglas fiscales”

“


